

EL OCCIDENTAL.

Director: F. F. NORIEGA.

SERIE I.

Alajuela, Enero 20 de 1896.

NÚMERO 8.

El Occidental.

Cuestión Cuba.

Cuando el Mariscal Martínez Campos aceptó sin vacilar la obra de pacificación de la Isla de Cuba, creyó arrogantemente que con sólo su presencia en la grande Antilla lo conseguiría. Muchos motivos que por sabidos de todos no enumeramos, así nos lo hacen juzgar.

El primer paso que dió al enterarse del estado de la guerra fué el de pedir á Madrid, por cable, 30.000 hombres más fuera de los 60.000 que encontró ya listos para emprender una seria campaña; y todavía, apesar de los muchos temores que lo sobrecojieron, prometió al Gobierno de Madrid que su obra sería de pocos meses, y ya se cuentan mas de diez, sin que el desventurado jefe haya podido ni siquiera contener la propagación de esa gran guerra en la cual seguramente sucumbirá el poder de España en América.

Comprendiendo él, como experimentado que la lucha sería cruenta, probó atraer á los jefes insurrectos sin resultado ninguno; apeló á la política y provocó la fusión entre los partidos políticos, y fracasó su intento. Por último salió á campaña, y qué triunfos ha obtenido? Cuáles operaciones militares ha podido realizar que digan al mundo que la causa española en Cuba vaya triunfante? Ningunas. Por el contrario, dejar que el ejército libertador haya atravesado la isla de oriente á occidente y ponga sus cañones y sus tiendas de campaña en los suburbios de la futura capital de la República cubana.

Estos son hechos que no se pueden desmentir.

Y no se crea por eso que nosotros tengamos en poco el valor y pericia del jefe, ni el heroísmo legendario de los hijos de los vencedores del capitán del siglo. Es que muchos de los que oyeron los tiros de Bailén y se formaron en la campaña contra Napoleón, fueron enviados á Sur América en 1815 á sostener la misma causa que hoy sostiene el Mariscal Martínez Campos, y todos ellos sucumbieron. Ahí están Carabobo, Boyacá, Junin, Ayacucho, Maipó y mil combates mas que serán siempre fatídicos para España. Es que en esos combates peleaban los americanos por conquistar su independencia; y la causa de los cubanos es la misma, por más que se propale la especie de *desmembración* de la Nación española.

Estraña por demás nos ha parecido la resolución de la Asociación titulada *Unión Ibero-Americana*, en el sentido de poner en juego su influencia para contribuir á conservar no solo la integridad del territorio español amenazado por los separatistas de Cuba, sino tambien

el prestigio nacional en toda la América latina, estrechando los lazos fraternales que deben unir á los españoles con todos esos pueblos. El sumun de los puntos acordados, según *El Correo Español* de Méjico, es el siguiente:

"Protestar enérgicamente de su firme resolución de mantener, ahora más que nunca y por cuantos medios estén á su alcance, la obra civilizadora de España en América, estrechando los sentimientos de *cordial afecto y fraternales relaciones* en todos los órdenes con los países ibero-americanos, y su decidido empeño de mantener la integridad del territorio, *sofocando la vergonzosa insurrección* que ensangrienta á Cuba y expresar asimismo su ferviente entusiasmo por el ejército de mar y tierra que heroicamente sostiene la bandera de España en aquél hemisferio.

"Dirigir á los centros correspondientes de la Unión Ibero-Americana, Sociedades, Corporaciones y particulares que simpatice con estas ideas, expresivas comunicaciones solicitando su adhesión en el sentido del anterior acuerdo."

Creerán los miembros de la flamante asociación que en América habrá quien atienda á sus insinuaciones?

Brava empresa la de la Unión Ibero-Americana! Si cuando se fundó fué recibida con frialdad en algunos países hispano-americanos, hoy que se ven sus tendencias, el fiasco será completo. Ningún americano digno podrá dar la espalda al pabellón de la estrella solitaria, para batir palmas al de los leones y los castillos que le recuerdan días de oprobio y de humillación...

No nos coje de nuevo la arrogante pretensión, porque de algún tiempo á esta parte la prensa ultra-conservadora de Madrid, refiriéndose al asunto anglo-venezolano, habla pedantescamente de las *complacencias* de Europa para con América! Y con esto se verá cual es el amor que la *madre patria* tiene por sus hijas, y cuál su obra civilizadora en el Nuevo Mundo!

Una sola manifestación, bien amarga por cierto, nos resta hacer. Parece que "por consideraciones q' no son de un levantado americanismo," todos los gobiernos de este continente están divorciados del unánime sentimiento de los pueblos que claman á una voz por el reconocimiento de la beligerancia de los que luchan como héroes en la grande Antilla. Vergüenza eterna para esos Gobiernos! Pero aun sin ese gran recurso, antes de que termine el año de 1896 la República Cubana se hará reconcer de hecho ante todas las naciones civilizadas, y hará pagar á la madre patria *íntegros* los honorarios de su bautismo de independencia y libertad.

—OBITO.—

El 14 de los corrientes dejó de existir en las cercanías de esta ciudad el señor don JUAN SIBAJA M. á una edad avanzada y después de penosísima y larga enfermedad.

Era el señor Sibaja un tipo de honradez, de probidad y de incansable energía para el trabajo y digno de toda clase de respetos y consideraciones por sus altas cualidades morales.

Reciba toda su numerosa familia nuestro sentido pésame.

Rejistramos tambien con pena la muerte del respetable ciudadano don Toribio Mora, acaecida en la capital y presentamos á su aflijida familia, las muestras de nuestra condolencia.

Colaboradores.

Año Nuevo.

No puede haberse presentado con más cortesía este huésped que se llama Año nuevo, eterno Judío errante que sabe aparecer joven y hermoso á nuestra vista cuando apenas acaba de dejarnos mustio y encanecido y decrepito; que abrillanta y pule periódicamente los colores de su traje, los que octubre y noviembre amortiguan y hacen palidecer á fuerza de lloros y elegias; y en épocas fijas renace, como el Fénix, y lo vemos surgir altivo y opulento del viejo montón de harapos en que se había escondido.

El tiempo es delicioso y cesaron los vientos horribles con que se despidió el 95, como los últimos violentos resoplidos de un moribundo colosal; y empieza otra vez, en el maravilloso ocaso, la fiesta de los colores, en la inmensa bóveda el azul perenne y diáfano, y aquí en la tierra la alegría bulliciosa y la expansión que todo lo contagian y coloran.

Lo deplorable es que empieza á la vez la emigración de las familias, ramilletes fragantes que llevan sus aromas á otros climas á las hermosas haciendas vecinas, que se convierten en abigarrados jardines con la invasión irresistible de tantas flores de tan opulentos matices y de tan raros perfumes. Pero no importa, volverán tambien las dichosas jiras campestres, los paseos inolvidables é idílicos en que nos volvemos pastores que van tras las bellísimas pastoras, las zagalas ardientes y juguetonas que sacan de sus casillas al mármol más endurecido y tiñen de color de rosa las tristes lontananzas del escéptico.

Nunca podremos olvidar cómo empezó para nosotros este año venturoso, al que saludamos, medio adormecidos todavía, desde aquella casa rodeada de follaje y á orillas del rumoroso Itiquís.

Casa amplia y profusamente iluminada en que pasamos aquella noche que tantas impresiones grabó en nues-

tra alma, áureas impresiones de radiante luz que nunca podrán borrar ni la negra pesadumbre ni el dolor. Noche de luna llena que todo lo marcaba con sus tintas pálidas de espectro, que daba al exterior de la quinta apariencias fantásticas, mientras en su seno volaban las parejas al compás de aquella música cuyas ondas vibrantes llenaban el salón.

Allí, ataviada con las candidas galas del cisne, estaba la hija de la casa, la de los ojos oscuros y el cutis color de rosaté, la q' lleva en los dientes la suave blancura del jazmín y ondeante cabellera de azabache sobre su regia sien de emperatriz. Allí estaba tambien la morena que vive encerrada como sultana de Oriente, la de los ojos que semejan antros profundos en cuyo fondo resplandecen hogueras de pasión, la de las formas pequeñas y apretadas como aromosos botones de rosa; y derramando á su paso la frescura y el candor, rocío benéfico en aquella atmósfera cálida y voluptuosa, vagaba la otra niña encantadora y divisa como los dulces ideales de Rafael!

¡Oh cuadrillas felices y tranquilas, serenas como cisnes que van por la laguna, vales jadeantes y sudorosos como negros corceles q' vuelan por las arenas del desierto cuando os veré otra vez, creaciones del placer, como esa noche, largo ensueño que no debió de haber terminado nunca!

Hay luctuosas profecías que dan pavor y que deben comenzar á realizarse en este año que se ha presentado con tanta pompa inusitada, pero resuelta, al decir de algunos, con fúnebres crepúsculos y señales fatídicas que auguran mucha inelemencia y tremendo dolor. Se anuncian espeluznantes sucesos y, tal vez no es muy aventurado escribirlo, hórridos cataclismos que muy bien pueden transformar en yermo frío y tenebroso las populosas naciones que hormiguean sobre la tierra.

Se nos encoge el corazón de sólo pensar en tan fiera calamidad, de vernos tan requeñitos, microscópicos, ante ese gigante, inmensurable macrocosmo que puebla con sus masas colosales los ámbitos infinitos del espacio; pero nos consuela allá en el fondo de nuestra alma la esperanza de que todo esto puede ser un grande error, una alucinación fatal de sabios astrónomos y profetas que, con el ojo y el espíritu siempre fijos en la grande inmensidad del cielo y en la negra inmensidad de la conciencia, han visto ante sí esas visiones del apocalipsis, sombrías visiones de Juan de Patmos, que nos llenan de mortal congoja, á nosotros que tanto amamos estas terrenas emociones, que gozamos tanto en este mundo pecador.

Pero ¿quién se preocupa, quién se impresiona por ese murmullo de agoreros impertunos que vienen á echar la triste desesperanza en medio de tantas doradas ilusiones? Que marche

el mundo y gozamos entre tanto lo más aprisa posible, que nunca es malo tener grande acopio de hojas marchitas para cuando llegue la hora negra, la última campaña.

Mucho nos place el aspecto que va tomando nuestro periodismo de algunos días para acá; es la influencia del año nuevo que todo lo restaura y va sacudiendo la polilla que se oculta en todos los rincones.

La Patria nos hace pasar ratos deliciosos con esos cuentos firmados por Magón y A. de Gilbert; los unos llenos de recuerdos para nosotros queridos y, aquella época de nuestra juventud tan distinta de la que disfruta la juventud presente, nos la pinta ese Magón, nombre que hasta ahora conocemos ostentoso y original en las columnas de la prensa, y A. de Gilbert, tan castigo y modernista, que no parece nacido en esta tierra de los cafetos.

La República levanta una cruzada loable y justa para combatir el incremento que toma entre nosotros la embriaguez, y estamos de acuerdo con ella: toda medida rigurosa es poca contra ese enemigo que amenaza triturarnos entre sus dientes apuestos y poderosos.

El Heraldo echa sus columnas por otro cauce, en cuyas pintorescas orillas expone su redactor los ricos productos de su brillante pluma. Así nos gusta don Pío Viquez, el donairoso escritor que conocíamos desde hace mucho tiempo, con profunda pena muestra echado en el muelle sofá de la indolencia y ahora gallardo y ágil como hombre que sabe el tesoro que guarda en la punta de su pluma.

Y abur.

AMILCAR.

El espiritismo.

Quién podrá decir si la aparente vida es la muerte, ó si la aparente muerte no es otra cosa que el amanecer de la vida?

Tales de Mileto.

Hemos leído con mucho gusto, y quizás con demasiada atención, un artículo del padre Carmona, titulado *El grano de arena*, que trae como editorial el número 940 de *La Unión Católica*.

El artículo no está mal zurcido, á la verdad, y se conoce á vista de pájaro que el autor ha pasado largas horas de desvelos y no pocas de lucubraciones.

Pero en el fondo, según nuestro *leal saber y entender*, el artículo carece de fuerza de razonamiento, y por consiguiente de lógica.

Revuelto como en una olla podrida, hay en él de todo. La Filosofía anda mezclada con la Historia, y la Fe se aduna con la Razón. Lo primero nos lo explicamos; lo segundo no. Compañeras inseparables, la Filosofía y la Historia ojos son de la verdad. La Historia narra; la Filosofía investiga. Por lo contrario la Razón y la Fe son fenómenos inconciliables, y no habrá poder humano que los pueda confundir. Entremos en materia.

No somos espiritistas convencidos, porque acaso nos falta algo para serlo; pero entre el menjurje con que nos quiere ahitar el reverendo padre y la doctrina espiritista, no vacilamos en ningún caso. No es lo mismo apagar la sed con una agua fangosa y nauseabunda, que apagarla con el agua pura de la fuente.

Por qué son absurdas y ridículas las doctrinas del espiritismo?—Al que afirma le toca la prueba, dice un axioma de jurisprudencia, y enunciar una cosa no es probarla. Significando este principio, que es hasta de derecho natural, el padre Carmona, ya que no pudiera presentar pruebas, ha debido hacer siquiera la enumeración de los absurdos y ridiculeces del espiritismo, si quería que se le diera asenso á su aseveración.

Por otra parte, qué entiende el padre Carmona por absurdos y ridiculeces?—Absurdo, dice el Diccionario de la Lengua, es lo contrario y opuesto á la razón. Ridículo lo que por su rareza ó extravagancia mueve ó puede mover á risa; y en este sentido tan genuino como expresivo no creemos que el catolicismo le vaya en zaga al espiritismo. Sin contar las abluciones de los sacerdotes y demás ceremonias del ritual romano, en las prácticas penales de la Iglesia encontramos cosas que dejamos á los demás el calificarlas como quieran. Por ejemplo:—En 1121 varias orugas y ratones campesinos fueron excomulgados por el Obispo de Laón. En 1488 los grandes vicarios de Antún, mandaron á los curas de sus parroquias que notificasen á los gorgojos que durante los oficios y procesiones cesasen en sus estragos, bajo pena de excomunión; y no recordamos por ahora en que año se mandó quemar vivo á un pobre gallo porque dizque había puesto un huevo.—Qué dice á todo esto el padre Carmona?

Por qué son ridículos y absurdos, volvemos á preguntar, los fenómenos del espiritismo?—Será acaso porque no se pueden explicar ni comprender?—Hasta ahora, que nosotros sepamos á lo menos, Dios no ha podido ser comprendido ni explicado, y nadie se ha atrevido á negarlo sin *demencia y desventura*. Y sin ir tan lejos ni tener que remontarnos á lo infinito de las causas, aquí mismo los fenómenos de la luz y los del magnetismo son incomprensibles y hasta sorprendentes, y no obstante el mundo entero los acepta sin calificarlos de ridículos ni absurdos.

El redactor del artículo debía haber presentado una nómina de los errores y herejías que se han levantado en el mundo con *pretensiones de buena moral y ciencia*, pues así sabríamos á que atenernos, y podríamos darle la razón ó no, en todo ó en parte de sus afirmaciones. Y lo peor de todo es la perplejidad en que nos sumerge el reverendo padre con su sistema de decir las cosas sin prebas ni demostración. Supongamos, verbi-gracia, que, fundándose en el consabido pasaje de Josué, el reverendo padre aludiera á la herejía del movimiento de la tierra. Le daríamos la razón al reverendo padre?—Claro está que no, no obstante la retractación de Galileo, cuando perseguido y anatematizado por la Iglesia, les decía á los inquisidores de su tiempo: "Yo Galileo, de setenta años de edad, contrito y puesto de rodillas delante de vuestras Eminencias, abjuro y reniego del cisma y de la herejía del movimiento de la tierra." Pero si por lo contrario, el articulista de la *fe ciega* hubiera querido referirse al símbolo que el Pontífice Liberio promulgó en el siglo IV en sentido enteramente ariano, no seríamos nosotros los que le dijéramos

que no. Aquel grande error del empujador y perseguidor de San Atanasio, ahí se está en lo más culminante de la historia como una muestra de lo que son los papas y su pretendida infalibilidad.

Dice el articulista que el espiritismo marcha de brazo con el error y la superstición. Está bien. Pero á que clase de errores y de supersticiones se refiere el reverendo padre? Será á la doctrina de la reencarnación? La doctrina de la reencarnación es casi tan antigua como el mundo, dividiéndose claramente desde los primeros albores de la filosofía india, y tiene en su abono la opinión de grandes pensadores, así de los tiempos antiguos como de los modernos y contemporáneos. Y luego, que habla de errores el autor del artículo? Supongamos en gracia de discusión que el espiritismo los tuviera, no hemos visto ya que los tiene por montones y acaso más trascendentales el catolicismo? Superstición! Cuáles son las supersticiones del espiritismo? Las evocaciones? Pues qué otra cosa son los conjuros ó exorcismos de los católicos con su equipaje de fórmulas cabalísticas para expulsar á los demonios de los cuerpos de los poseídos? Las comunicaciones de ultra tumba? La Santa Silla las tiene por millores. Si el reverendo padre Carmona se detuviera en la historia, fácil le sería tropezar con las numerosas cartas que, con motivo del sitio de Roma por Astolfo, el Papa Esteban III dirigió á Pepino, ó lo que es lo mismo, á la corte de los francos, haciéndolas presentar por sus embajadores como recibidas directamente de la Virgen, de los ángeles, de los mártires y de los santos del cielo, para que causaran más honda impresión en el ánimo de aquellas gentes.

Hasta ahora no sabíamos que las ciencias se habían presentado por sí solas. Por lo contrario, imbuidos no sabemos por qué género de ideas, habíamos creído que las ciencias, á la manera de las grandes concreciones minerales, y á pesar de las dificultades y tropiezos que la corte de Roma les ha opuesto á las veces, se habían formado con extrema lentitud, permaneciendo en el seno de la naturaleza en larga y dolorosa gestación. "Los secretos de la naturaleza—nos habíamos dicho con los Bacon—"se manifiestan mejor bajo el fuego y el hierro de la experiencia, que en el curso tranquilo de sus operaciones ordinarias;" y nos había parecido que las ciencias todas así ideales como reales, desarrolladas y perfeccionadas hasta el punto que ha sido posible desarrollarlas y perfeccionarlas, no eran la obra de un solo día ni de una sola generación, sino el trabajo lento y perseverante de la humanidad y de los siglos.

Pero ahora ya sabemos lo contrario. La profunda perspicacia y la lógica contundente é inflexible del padre Carmona nos ha sacado de este error. Gracias, mil gracias, reverendo padre.

No creemos que entre el cristianismo y el catolicismo haya mucho de común. El primero, á la vez que una grande enseñanza es una verdadera doctrina que nosotros respetamos y adoramos de rodillas; el segundo, una farsa inaceptable, que al fin y al cabo acabará por caer. Por eso, si el cristianismo tiene mártires que sellaron

con su sangre la pureza de sus creencias y la redención de los débiles y de los oprimidos, el catolicismo no cuenta más que víctimas, que maldicen desde su tumba á los opresores y á los fuertes. Las matanzas del San Bartolomé, las cruzadas contra los albigenses y los suplicios de la Inquisición pruebas son de nuestro aserto. Además, todas las creencias, todas las opiniones, todos los ideales tienen sus propagandistas y sus mártires. Juan Huss, Gerónimo de Praga, Savonarola, Galileo, Giordano Bruno, fueron mártires de la libertad y de la ciencia.—Por qué no los nombra el reverendo padre?

En uno de sus trasnochados párrafos, asegura el articulista que el "catolicismo no nos quita el derecho de examinar los fundamentos de la fe," agregando en el siguiente que "San Pablo quiere que nuestra fe sea racional; que San Pedro desee que todos los fieles den razón de ella;" y último, que "Jesucristo invita á los judíos á examinar las Escrituras." Muy bien, padre Carmona. Pero ha de saber el articulista que los tiempos han cambiado pudiéramos decir en absoluto. San Pedro y San Pablo fueron verdaderos apóstoles, y Jesucristo... Para qué nombrar á Jesucristo? Jesucristo como Dios se escapa á nuestro pobre alcance; Jesucristo como hombre, allá sobre el Calvario, está en la cima de la humanidad. Para qué nombrarlo, repetimos? De entonces acá todo se ha adulterado ó tergiversado por lo menos. La palabra del Dios Hombre ha quedado ensordecida entre las pompas y vanidades de la Iglesia, y el famoso Sermón de la Montaña se ha perdido en medio de la sombría diplomacia del Vaticano. El catolicismo de hoy se parece tanto al catolicismo de los primeros siglos, como la alquimia antigua á la química moderna! De entonces acá, la Santa Silla se ha reservado, como exclusivo patrimonio suyo, el derecho de interpretar las Santas Escrituras con aquella hermenéutica particular, que no se parece en nada á la hermenéutica general.

Vamos á concluir, pero antes de hacerlo deseamos someter á la pública discusión el siguiente interesante punto: El mundo de la Psicología ha dividido á los hombres en dos bandos, suscitando entre ellos dos cuestiones capitales.

Existe el alma humana?

El alma humana es inmortal?

Suprimid el alma, ó suprimid su inmortalidad, dado el caso de que exista, y toda religión como toda moral se van abajo, desplomadas por su base.

En medio de las luchas, de las vacilaciones y las dudas que esas dos cuestiones han originado, el espiritismo, armándose de punta en blanco con un nuevo sistema de experimentación, ha venido en apoyo del erpiritualismo á darle la razón en sus afirmaciones. Por qué el catolicismo le hace pues guerra á muerte al espiritismo? Ahí ya caemos en la cuenta. El espiritismo con su doctrina de la reencarnación ó de la pluralidad de existencias, echa por el suelo el purgatorio y el infierno. Siempre han de estar los curas del lado de los ocho pesos!

Al-juela, enero de 1896.

UN OBSERVADOR.

Cosas del día.

El domingo antepasado tuvimos el placer de recibir en esta ciudad á don Joaquín Alsina, Enviado extraordinario del Gobierno provisional de Cuba, ante algunas de las repúblicas de Centro América. El señor Alsina vino acompañado de su digno secretario el caballero cubano Sr. Alfredo Hernández.

Los numerosos miembros del Club "José de la Luz Caballero," los esperaban en la estación del ferrocarril, y los acompañaron durante su corta permanencia en esta ciudad.

Don Tranquilino Chacón les hizo en su casa de habitación los honores del recibimiento, y se portó á la altura de su cargo.

El honorable señor Alsina, al recibir del señor Chacón un corto informe verbal de los trabajos del Club y de expresar la complacencia de esta Corporación por su visita, contestó en un corto pero expresivo discurso alusivo á la situación de su patria, y se mostró agradecido á las muestras de simpatía que el pueblo costarricense ha prodigado á la revolución de Cuba. El señor Alsina nos pareció ser un hombre cultísimo en sus modales y prudente en sus apreciaciones.

Reciba el señor Alsina y su secretario nuestra mas calurosa enhorabuena, y estén seguros de que hacemos los mas ardientes votos á fin de que llenen cumplidamente su misión.

Por la abundancia de materiales para este número, no nos ha quedado espacio para tratar de lo relativo á los últimos acuerdos municipales. Lo haremos con alguna amplitud en el número próximo.

Colombia.

Por pudor!!

En uno de los últimos números de *El Cronista* de Panamá, hemos encontrado el siguiente suelto:

"Ha sido puesto en libertad el reo Horacio Saenz, en virtud de rebajas de penas que por distintas causas le otorgó el Poder Ejecutivo. Como es sabido, éste individuo fué condenado á muerte, y luego conmutada esta sentencia por la de veinte años de Panóptico, cuya condena sufría en la Penitenciaría de Panamá."

Habíamos prometido guardar absoluto silencio en todo lo relativo á la política de Colombia; pero como el abuso que hoy se comete sobrepasa los límites de la paciencia, por una parte, y por otra, viene á ser golpe de muerte á la Administración de Justicia, vamos á tomarnos la molestia de ocuparnos de éste insignificante regenerador y reo ramatado.

Con que, mientras que el por muchos títulos honorables, señor Dr. Benito Gaitán, es reducido á prisión, y sin consideraciones de ningún género sepultado en una celda inmundada del Panóptico, por el delito atroz de... ser liberal, el infame y cobarde asesino de Rafael Quevedo es puesto en libertad? Oh! crimen nefando contra la libertad! Oh! irrisión inmensa contra la justicia.

Horacio Saenz, en compañía de su hermano Arturo, asesinó vil y cobar-

damente al Sr. Rafael Quevedo en el sitio denominado "Juntas de Apuro" en el año de 1890. Los asesinos fueron aprehendidos y se instruyó el proceso correspondiente, resultando condenado Horacio como responsable del delito, en grado máximo, sin circunstancias atenuantes, á sufrir de acuerdo con la Constitución y leyes vijentes la pena capital. El asunto fué llevado hasta la Corte Suprema de Justicia y sus miembros, por unanimidad, confirmaron la sentencia anterior.

Quedábale al procesado el recurso de implorar clemencia al Poder Ejecutivo; acudió á ese último Poder y consiguió que Caro, encargado de la Vice-Presidencia conmutara aquella pena por la de veinte años de reclusión penitenciaria, la que principió á cumplir en 1891.

A ún no se habia conmutado la sentencia de muerte, cuando el reo Horacio Saenz se fuga de la prisión, agravando más aún su delito.

El crimen fué tan alevoso y tan cobarde que la sociedad abandonó á Saenz, con la circunstancia de ser él en esos momentos Edecán muy querido del Vice-Presidente Holguín.

La conducta en la prisión después de la fuga fué siempre discolosa y rebelde.

Bién pronto cambian las cosas: viene la revolución de 94, y el reo Saenz hace llegar á las regiones oficiales el clamor de mayor clemencia, alegando como mérito ser adicto y fiel servidor de la Regeneración; y entonces viene el hombre que, engañando el país con el nombre de *primera virtud y primera ilustración*, viola todo principio de justicia, concediendo la libertad al célebre asesino de nuestro amigo Rafael Quevedo.

¿Cual será el fallo de las naciones que se preocupan verdaderamente por el buen cumplimiento de las leyes, cuando vean cómo se abren las puertas de las prisiones á los criminales á cambio de incondicionalismo, como lo hacen los Gobernantes colombianos?

Conózcase en el Extranjero cómo se administra Justicia en Colombia; y no se nos diga á los que tenemos el honor de ser enemigos de los Regeneradores Colombianos, que hablamos y escribimos por el deseo de hacer oposición.

Un país en donde la Justicia se reparte al mejor postor, no tiene derecho á que se le considere como país civilizado y cristiano.

T. V. P.

San José, diciembre 29 de 1892

De *El Cronista* de Panamá, tomamos lo que sigue:

La culla capital de la República hizo dos espléndidas manifestaciones en la noche del 5 de Diciembre, en honor del señor doctor Juan de Dios Carrasquilla, sabio experimentador colombiano del tratamiento de la lepra por medio de la seroterapia, y del señor don Rafael Merchán, ilustrado escritor cubano residente en Bogotá.

El General Rafael Reyes dedicó la ovación al señor doctor Carrasquilla, y de su discurso fué estrepitosamente aplaudido—al decir de nuestro apreciable colega *El Herald*—la parte en que habló contra Mambo y el Becerro de Oro.

La ovación al señor Merchán fué improvisada. Del discurso pronunciado por el señor doctor Carlos A. Torres, tomamos lo siguientes párrafos.

"La juventud republicana de esta capital [Bogotá], ansiaba hacer pública manifestación de simpatía por la gran causa de Cuba....

Si por desgracia la fortuna fuere contraria á los republicanos, y los esfuerzos sin nombre de los patriotas fracasaren ante hados ad-

pueden contar esos bravos—gracias á la apoteosis que de su obra han hecho escritores como Merchán—ya pueden contar, digo, con que la historia no los llamará rebeldes, sino héroes.

La causa de Cuba es nuestra causa; si los Gobiernos, por consideraciones que no son de levantado americanismo, no lo reconocen así, este numeroso concurso está preguntando eloquentemente los sufragios de los pueblos en pro de la grandiosa solidaridad americana.

"Viva la estrella solitaria!"

El mismo periódico anuncia la muerte del capitán Lucio Cencha, jefe al muy distinguido en el ejército, tanto por su laboriosidad y rectitud, como por su caracter independiente y digno.

Agrega el colega:

Recuérdase como memoria grata del finado la defensa de oficio hecha por él ante el Consejo de Guerra reunido el año pasado para juzgar á los presos tomados en el combate de Bocas del Toro. El señor Capitán Cencha sostuvo que los invasores no eran reos de delitos comunes, sino de delitos políticos; teoría que ha sido confirmada recientemente por el Supremo Gobierno, al indultar á los señores Moré y Echeverri (suponemos que los demás tambien lo hayan sido), á quienes se juzgó y condenó por el delito de cuadrilla de malhechores. En memoria de este hecho, entre las coronas que hermozeaban el féretro del Capitán señor Cencha, fué enviada una á nombre del señor don Sofanor Moré y compañeros.

Pasa pronto el luto reglamentario del Ejército por la pérdida que acaba de sufrir. No sucederá lo mismo con las virtudes no comunes que adornaban al señor Cencha, su recuerdo sobrevivirá como ejemplo digno de seguirse.

A ese Ejército, á la estimable señora esposa y á los cuatro hijos del finado, les presentamos las manifestaciones de nuestra sincera condolencia.

Variedades.

AL ECUADOR.

Bendita seas, tierra ecuatoriana,
De oprobios y baldón ya redimida!
Por rescatar tu dignidad perdida
Corrió en tus campos sangre americana.

La frente puedes levantar ya ufana
Y mantenerla en adelante erguida:
Si eras per malos hijos oprimida,
Hijos buenos te tornan soberana.

Quiera la suerte que á la patria mia,
Esta tierra, tu hermana desgraciada
Que agoniza en poder de los tiranos,

La alumbrase el sol de libertad un día;
Y por hombres honrados gobernada,
Sin rubor nos llamemos colombianos.

Stubre, 1895

Istis Hugo.—(Colombiano)

LIMOSNA.

Había en la ciudad de Méjico un poeta improvisador que, á pesar de ser doblemente pobre, por poeta y por desheredado de toda fortuna, fué abordado por una señora anciana que iba en solicitud de una limosna. Mostrándole él el bolsillo vacío de toda clase de moneda, pidiéndole ella siquiera un par de medias viejas. El entonces atacado en su último atrincheramiento, y falto también de medias, le dijo:

A mala puerta te quejas
En tanta necesidad:
Pártete por la mitad
Y tendrás dos medias viejas.

Anuncios.

EL 15 DE SETIEMBRE

Acaba de recibir un selecto y variadísimo surtido de abarrotes, entre los que figuran principalmente

Vinos dulces, secos y de mesa,
Cerveza leona, estrella, Budweiser,
Galletas, frutas en su jugo,
Conservas alimenticias,
Frijoles en latas,
Champignons etc, etc,

que ofrece á precios sin competencia. Esacrado servicio y pronto despacho en la cantina.

Billar de primera clase.

Advertencia importante.

Se hace saber á los deudores morosos que si dentro de 15 días no acuden á pagar sus cuentas de billar y cantina, se verán expuestos á la vergüenza de que sus nombres y apellidos sean conocidos del público.

A. CAJALIA,
Propietario.

TIENDA.

La situada en el Parque central, contigua á la casa de don Jesús Vargas, y de propiedad del infrascrito, ofrece toda clase de mercancías, á precios los mas bajos de la plaza.

Alajuela, 1895.

ANTOLINO QUESADA

AVISO

Hacemos saber al público que desde esta fecha, hemos nombrado al Sr. Leopoldo Mayer agente en Costa Rica de nuestra casa de comercio de vinos y licores de Burdeos.

San José, Noviembre 28 de 1895.

W. CHABANNEAU FILS.

EL CANOCIDA.

Preparación non plus ultra para teñir el pelo del color que se desee—destruir la caspa y darle al pelo la suavidad de la seda!

Probadlo y os convencereis!

Se compra

Alm eigo de café. En esta imprenta se informará de la persona que lo solicita.

TALLER

de carpintería y ebanistería de JOSE A. SOTO.

En este establecimiento que cuenta hoy con una maquinaria movida por agua, se podrán despachar cualesquiera clase de trabajos de ambos ramos.

Se hace también cargo de la construcción de casas, para todo lo cual cuenta con operarios entendidos.

Precios equitativos.

JUAN FERRARO

Vende á precios corrientes ejes, ruedas, timones y toda clase de maderas para la construcción de carretas.

Piedra de cantería, adoquines, cemento romano cal, arena, ladrillos petatillos y maderas variadas para la construcción y obras finas.

Se hace también cargo de toda clase de construcciones.

— Massachusetts Benefit Life Association de Boston. —



Triunfos en el seguro de vida

Según el sistema moderno

50.00 DE ECONOMÍA!—Todos los días abandonan sus Pólizas los de las demás compañías, por aprovechar las ventajas de la Massachusetts.

AGENTE GENERAL,

Guillermo Pradilla.

Ajentes Banqueros, Médicos excomulgados,

Banco de Costa Rica Drs. Rojas & Soto.

Francisco Castro A.

—IMPORTADOR Y EXPORTADOR.—

OFRECE AL PÚBLICO UN SURTIDO NUEVO Y VARIADO DE MERCADERIAS ACABADAS DE RECIBIR, ENTRE ELLAS:

Lanas—Objetos de regalo—Sombreros finos—Espejos—Perfumería—Casimires—Crespones de algodón—Género de cortinas—Género de mantel y sábanas—Coronas para novia—Corsets—Flores finas—Acordeones—Melodeones—Ferretería completa—Regalos para niños—Mangueras—Máquinas de coser—Máquinas de moler maíz—Máquinas para desgranarlo—Cocinas—Cuadros para fotografías—Vidrios y muchos otros artículos.

AVISO.

En el Establecimiento de Acosta Hermanos se vende permanentemente DULCE de buena clase al precio mas bajo de la plaza.

JUAN A. MONTOYA

ABOGADO Y NOTARIO,

Ejerce su profesión en ALAJUELA.

¡Café à \$ 50 fanega!

La Fortuna. Tienda Oriental de Francisco Jinesta Soto, renueva constantemente sus mercaderías y vende á precios baratísimos.

ABELLO & PRADILLA

San José.

Gran depósito de mercaderías; renovadas constantemente y entre las cuales mencionaremos:

CACAO COLOMBIANO Y GUA-YAQUIL, A ROZ, VINOS TINTOS FRANCESES, JEREZ, MANZANILLA Y OPORTO, ANISADOS FINOS, MANTECA FRITA, ACEITE DE COMER FIDEOS, COGNAC FRANCESES, ESPAÑOL Y GRIEGO, GOTAS AMARGAS, CIGARRILLOS HABANOS, PAPEL DE ENVOLVER y un gran surtido de SOMBREROS DE PITA finos, entrefinos y ordinarios.—Precios sin competencia.

ARTURO VILLEGAS

ofrece a precios sin competencia: **TEJA DE HIERRO—ALAMBRE PARA CERCAS—PETATES varios tamaños de buena clase.**

Se venden

A precios muy módicos

Toretas desde dos hasta cuatro años, op buena raza y en magnífico estado. Las personas que deseen comprar, ocurran á esta imprenta, en donde recibirán informes.

Alajuela, noviembre de 1895.

AL COMERCIO.

Desde esta fecha tenemos á disposición del público y muy especialmente de nuestros clientes, la Agencia en Puntarenas. Ofrecemos la mayor actividad y buen servicio.

El señor don Julio Lassus encargado para representarnos en aquel Puerto, recibirá con gusto las órdenes que se le comunique.

San José 12 de Octubre de 1895.
FELIPE J. ALVARADO & C^{ia}

RAMON MUÑOZ.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE ABARROTES.

situado en la calle de Guardia, casa de Don Vicente Herrera, ofrece á precios sin competencia los siguientes artículos:

Alambre para cercas.
Teja de hierro para techos.
Pinturas de todos colores.
Aceite de linaza y aguarrás,
Manteca chicharrón en latas y al detal,
Sal por sacos y al menudeo
Café, arroz, maíz, frijoles, dulce,
Puros salvadoreños.
Pañuelos de seda.
Juguetes para niños.
Cristalería fina.
Hilo para máquinas
Canfin.
Palas varios tamaños
Mecate de manila.
Cáñamo.
Jabón por cajas.
Azúcar del país.
Yd. refinada.
Harina Maizena.
Cominos, pimienta, jamaica, clavos, anti-Ferretería, clavos surtidos de todos tamaños, hachas, Cuchillas, surtido completo, medias para señora, para hombre y para niños, papel mariposa, etc.

EUGENIO VARGAS

AVISA á sus favorecedores, que cuenta con un espléndido y variado surtido de

Casimires, Gergas

Géneros de fantasía.

Y que como siempre está dispuesto á atenderlos en las obras que se le confíen.

Alajuela, noviembre de 1895.

“EL OCCIDENTAL.”

Este periódico se publicará por ahora el lunes de cada semana.

La suscripción por cada serie de diez números vale un peso.

Los avisos y remitidos se publicarán á precios convencionales y módicos. Pagos adelantados

El Director no se hace responsable de los artículos que aparezcan en la sección REMITIDOS; y en todo caso exigirá la firma del autor, no para publicarla, sino como una garantía. Se exige, además, para dar publicidad á esta clase de escritos, que vengan en lenguaje culto y comedido

No se devuelven los originales. La correspondencia debe dirigirse al DIRECTOR.

Desde el primero de diciembre, la Imprenta de “El Occidental” quedará en aptitud de atender cualquier trabajo que se le encomiende, para lo cual promete la mayor escrupulosidad, esmero y prontitud. á la vez que precios sumamente módicos.

En lo relativo á suscripciones y pago de ellas, la correspondencia se debe dirigir al ADMINISTRADOR Don Emilio Acosta, Para los demás asuntos, al DIRECTOR, Alajuela, apartado número 32.

Tipografía EL OCCIDENTAL.